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• Поздравляем Василия Ро
мановича Окорокова с 60-ле
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технический и его ЛЮДИ 

— 4-я стр. 

Пресс-служба президента сообщает 
• 13 марта первый вице-президент СПбГТУ М.П.Федоров про

вел первое в новом календарном году совещание с заведующими ка
федрами. Он представил собравщимся новое руководство универси
тета, обрисовал положение и перспективы развития СПбГТУ. По мне
нию М.П.Федорова, приоритетным направлением в деятельности 
СПбГТУ является увеличение диапазона образовательных услуг. Вице-
президенты и начальники главных управлений ознакомили заведую
щих с первоочередными задачами, стоящими перед нашим вузом. 

• 25 марта прошло очередное заседание Ученого совета СПбГТУ. 
В повестке дня наряду с кадровыми рассматривались следующие во
просы: «Анализ деятельности научных организаций в составе СПбГТУ» 
(докл. вице-президент по научной работе А.Я.Башкарев), «О порядке 
и процедуре избрания ученых советов факультетов» (докл. главный 
ученый секретарь совета университета Р.В.Деггярева). В результате 
обсуждения совет принял соответствующие решения и рекоменда
ции. 

В текущих вопросах Ученый совет рассмотрел и утвердил концеп
цию положения об аренде в СПбГТУ, принял решение о переимено
вании ряда кафедр укиверситета. 

• 20 марта Российско-американская высшая школа управления 
СПбГТУ проведа День менеджера — ярмарку специалистов, в кото
рой приняли участие представители ряда зарубежных компаний, за
интересованных в подборе специалистов в сфере управления бизне
сом. Это новая для нашей страны форма распределения молодых 
специалистов оказалась плодотворной и, по мнению ее устроителей 
и участников, должна стать регулярной. 

• С 28 по 29 марта президент и первый вице-президент СПбГТУ 
приняли участие в работе ГУ съезда Союза ректоров России. Мате
риалы съезда опубликованы в газете «Поиск». 

• С 2 по 6 апреля президент и первый вице-президент СПбГТУ 
находились с деловым визитом в Польше, в ходе которого рассмат
ривались вопросы развития сотрудничества между СПбГТУ и поль
скими партнерами: вузами и предприятиями энергетического про
филя. 

• На основании решения Ученого совета СПбГТУ от 29.01.96, 
письма ГК РФ по ВО от 06.03.1996 г. № 08-36-20/08-57 и в соответст
вии с законодательно-нормативной базой 8 апреля президент СПбГТУ 
Ю.С.Васильев подписал приказ № 156 о преобразовании Междуна
родного це1ггра обучения в Институт международных образователь
ных программ на правах структурного подразделения СПбГТУ с от
дельным балансом и предоставлением доверенности на осуществле
ние правомочий юридического лица. Директором ИМОП назначен 
Дмитрий Германович Арсеньев, ранее занимавший должность пер
вого заместителя генерального директора МЦО. ГТрезидент СПбГТУ 
огласил приказ на заседании совета МЦО 8 апреля. 

• 10 апреля произошло очередное затопление полуподвальных 
помещений издательско-полиграфического центра СПбГТУ. Катас
трофические последствия аварии для производственного процесса 
бьши предотвращены силами сотрудников типофафии, сумевших эва
куировать действующее оборудование и спасти все имевшиеся в на
личии материалы. Выпуск печатной продукции продолжается в соот
ветствии с планом. 

• 10 апреля в рамках программы празднования 100-летия со дня 
рождения академика Н.Н.Семенова в СГ16ГТУ состоялась научно-
теоретическая конференция, посвященная памяти этого вьщающе-
гося ученого, дважды Героя Социалистического Труда, лауреата Но
белевской, Ленинских и государственных премий, много лет прора
ботавшего в нашем вузе. В работе конференции приняли участие 
президент и первый вице-президент СПбГТУ, многочисленные по
четные гости. Выступавшие отмечали неоценимый вклад юбиляра в 
развитие отечественной и мировой науки, в создание авторитета и 
престижа Политехнического института. 

ЖАН -ЛЮКПЕНО, преподаватель университета Сан-Кан-
тен, экономист, более двух лет успешно сотрудничает с 
нашим вузом: обмен делегациями, стажировки студен
тов, преподавателей, сеансы космической связи между 
университетами, семинары. 

Размышления 27 февраля 1996 года. 
Может быть, я и не прав, но, на мой взгляд, одна из редких стабильных зон 

в России — университет. Здесь люди, чьему здравому смыслу и чьим мыслям о 
будущем, как и им самим, можно доверять. Это мужество — не изменять 
себе, когда вокруг все так меняется, уметь ориентироваться в ненастную 
погоду. 

Упорядочение России идет через политическую волю, направленную на про
изводство, противостояние превратностям судьбы, борьбу с фатализмом, 
созидание. 

У русской технологии нет большого выбора путей. Надо использовать тех
нические решения Запада, чтобы изменить производство и уровень жизни. 
Русские находятся на расстоянии нескольких световых лет от понятия каче
ства. Но, если им дать десятую часть зарплаты, получаемой на Западе, мир 
будет удивлен, как быстро они преодолеют это расстояние. В России научи
лись производить много, но дешево, на Западе — мало, но дорого. В обоих 
случаях, при отсутствии средств — кризис, и часто по вине других. 

Я убежден, что малые предприятия, став средними, не могут выжить на 
рынке России. Получая прибыль, они не имеют средств, им угрожает бан
кротство. Достаточно одной песчинки, плохо смазанной пружины, чтобы 
последовала цепь катастроф и никто никому не платил. 

На фестивале дирижеров в филармонии новые таланты демонстрируют 
прекрасную русскую душу, открытое сердце. Почему же столько силы и уве
ренности в музыке и так много колебаний и ошибок в организации общества? 
Это русская тайна! 

Дорогой 
Василий Романович! 

Горячо поздравляем Вас с 
днем 60-летня. 

Желаем Вам новых твор
ческих успехов и неиссякае
мой жизненной энергии. 
Нелегко подсчитать, что 
сделано Вами за Вашу 
многолетнюю трудовую де
ятельность. Почти вся она 
связана с нашим вузом. На
деемся, что и впредь Ваши 
интеллектуальные усилия 
будут способствовать про
цветанию Тезшического уни
верситета. 

РЕКТОРАТ 

Вспоминаем вуз 
Дорогие друзья! 

Мы, бывшие венгерские сту
денты Ленинградского Поли
технического института име
ни М. И. Калинина, (ручавшие
ся на механико-машинострои
тельном и энергомашиностро
ительном факультетах, собра
лись в г. Будапеште, чтобы от
метить 40-летнюю годовщи
ну со дня вручения дипломов. 

До сих пор мы с любовью 
вспоминаем • Ленинград, дни, 
проведенные в институте, на
ших преподавателей и одно
курсников. Желаем Вам успе
хов в работе, крепкого здоро
вья и всего салюго наилучшего. 

С уважением Дьердь Ченки, 
Имре Чок, Йожеф Коша, 
Йожеф Котик, Лайош Шел-
леи, Тибор Шиклош, Ласло 
Драгош, Дьердь Требич, Ласло 
Меслени, Миклош Бароти, 
Шандор Халас, Ференс П^-
тик Добош, Эде Задор, Габор 
Швейцер, Ласло Лукач, Дьердь 
Ландекнек. 

Т^/'рнир зл 1:^рнирол1 
Итак, финал открытого пер

венства СПбГТУ-96 по шахма
там. Городская квалификаци
онная комиссия установила 
норму кандидата в мастера 
спорта — 7,5 очков. Победу в 
соревновании разделили кмс 
Денис Стародубов {гр. 6053) и 
Руслан Каштанов (абитуриент), 
набравшие по 9 очков из 11. 
Третьим'стал Ринат Сергеев 
(ф. 2104), подтвердив разряд 
кмс — 7,5 бчков. Только четвер
тым финишировал чемпион 
нашего клуба и финалист клу
ба имени М. И. Чигорина {клуб 
г. Санкт-Петербурга) Алексей 
Бессонов. Успешно выступил, 
выполнив норму второго кан
дидатского балла, первокурс
ник Виталий Петренко. Запо
мнилась его игра 1995 г. на 
приз газеты «Вечерний Санкт-
Петербург» (неофициальном 
первенстве города по блицу, 
где каждому партнеру-участни
ку дается по пять минут на пар
тию). Виталий дошел до полу
финала, где ему пришлось бо
роться с двумя международны
ми мастерами, десятью масте
рами спорта и одним кмс. 
Правда, до этого В. Петренко 
стал чемпионом Калининского 
района и прошел сито чет
верть-финалов города. Он был 
единственным перворазрядни
ком в этом турнире. Достойная 
смена растет выпускникам. 
Сейчас В. Петренко играет за 
третью сборную (пока) коман

ду СПбГТУ по шахматам на 
первой доске... 

Далее участники расположи
лись в таком порядке; В. Фри
новский, В. Михайлов, К. Бол
дыш {гр. 5060), А. Строганов, 
Г. Федоров, И. Епифанов, В. 
Ровный. 

Первенство прошло в сжатые 
сроки, с повышенной интен
сивностью: 3 тура в неделю. К 
тому же, произошла накладка 
нашего турнира на Универсиа-
ду-96, которая проходила по 
воскресеньям с 12 часов и про
длится до 28 апреля. Так что 
членам сборных команд 
СПбГТУ пришлось проводить 
по 16 часов в неделю за шах
матной доской. 

В эти же сроки проходил полу
финал очередного Чемпионата 
клуба М. М. Ботвинника-97. 
Здесь впереди: Б. Львов (с/к), 
А. Веренич (гр. 3037/1), К. Пур
гин {гр. 3014/2), А. Шаталов 
(гр. 2102). В финал выходят два 
человека. 

Четвертый по счету турнир 
памяти И. И. Полякова, стар
шего преподавателя кафедры 
физвоспитания, вдохновителя 
и организатора шахматного 
клуба Политехнического инсти
тута на Лесном, 65, корпус За 
состоится 11 мая 1996 года в 
18.00. 

3 . ШУТРОВ, 
ст. преподаватель 

кафедры физвоспитания 

Чтобы специалист соответствовал требованиям рынка 
30 января 1996 г. в Москве на базе 

Московского института стали и спла
вов состоялось очередное ежегодное 
Всероссийское совещание проректо
ров по учебной работе. 

В приветственном слове ректор 
МИСиС Ю. С. Карабасов отметил 
актуальность проведения подобных 
совещаний, обрисовал позитивные и 
негативные моменты в развитии выс
шей школы России, отдельно оста
новился на важности работы над со
держанием образования. Заместитель 
председателя Госкомвуза России В. 
Д. Шадриков сделал доклад «Струк
турно-содержательные изменения в 
высшей школе и качество высшего 
образования». В докладе отмечено, 
что сейчас в России обучаются в ву
зах 110 человек из каждых 10 тысяч 
населения. Сегодня определилась но
вая структура специальностей, реша
ются проблемы обновления содержа
ния, существует проблема кадров 
высшей школы. 

В изменении структуры специаль
ной подготовки наблюдается гибкая 
реакция на потребности общества. 
Высшая школа стала реагировать на 
потребности рынка. По методике 
НИИВО имеется анализ динамики 
объемов «разведения» специальнос
тей. По структуре специальностей от
мечается тенденция сближения с за
рубежьем. Перечень специальностей 
с 1994 года в основном стабилизи
ровался. С целью определения пер
спективной структуры специальнос
тей фуппа проректоров (с участием 
нашего университета) разработала 
вариант нового классификатора спе
циальностей государственного об

разовательного стандарта. Показано, 
что количество специальностей мож
но сократить почти вдвое (пример
но от четырехсот до двухсот). 

Говоря о развитии многоуровнеюй 
системы, сегодня можно отметить, 
что гуманитарный блок и математи-
ко-естественнонаучный блок при
мерно равны на уровне бакалавриа-

ЕЖЕГОДНОЕ СОВЕЩАНИЕ 
ПРОРЕКТОРОВ 

та. За прошедшие годы имеются су
щественные изменения в структуре 
содержания образовательных про
грамм. Открыта подготовка по на
правлениям в 60% вузов с контин
гентом студентов — 18%. Имеются 
сомнения и дискуссии, связанные с 
введением многоуровневой системы. 
Подготовлены письма Госкомтруда 
по вопросам трудоустройства бака
лавров. 

Имеется активная тенденция 
включения России в международный 
образовательный процесс. В 1995 
году в России обучалось 30 тысяч 
иностранньи учащихся. Приходится 
сверять сюи дела с международны
ми нормативами. Как всегда, акту
альна проблема нострификации. 

Важен аспект содержания образо
вания. Гуманитарное образование се
годня претерпевает существенные из
менения. На конкурсной основе при 
поддержке фонда «Культурная ини
циатива» издано около 180 учебни
ков и учебных пособий, соответст
вующих государственному образова
тельному стандарту. Ставится про

блема становления евразийской ци
вилизации на территории бывшего 
Советского Союза. В итоге сформи
рован новый комплект учебников. 

В математике и естественных на
уках преобладает тенденция по со
ответствию мировому уровню. Име
ются дотации Госкомитета по печа
ти. В 1994 году Госкомвуз обьявил 
конкурс, в котором участвует 832 
человека, выделено 43 гранта. Сфор
мирована трехуровневая система вы
пуска учебников: первый уровень — 
гуманитарная и естественнонаучная 
литература; второй уровень — учеб
ники по специальным дисциплинам 
на базе вузов, имеюшда учебно-ме
тодические объединения (УМО) как 
государственные общественные ор
ганы. Ведущие УМО при вузах изда
ют до 15 учебников, распространяе
мых по России. Третий уровень — 
методическая литература. Развивает
ся сеть книгодоставки учебников. 

Обновление содержания важно 
сегодня. Сократились закупки учеб
ников по ряду ведущих вузов. Хотя 
имеются вузы с гарантированной 
долей финансирования закупки учеб
ников. 

Численность преподавательского 
состава составляет 203 тьюячи чело
век. Доля докторов увеличилась, доля 
кандидатов уменьшилась. Важны се
годня и проблемы воспитания, со
держания образования. Последнее 
должно опираться на научные аспек
ты. Важно определение соотношений 
и роли науки и религии в образова
тельном процессе. 

В. КОЗЛОВ, 
проректор по учебной работе 



ПОЛИТЕХНИК № 10 

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ! 
Василий Романович Окороков 

начал свою трудовую деятель
ность сразу после окончания с 
отличием Ленинградского поли
технического института, посту
пив в 1959 году инженером в 
институт «Гипронефтестрой» г. 
Куйбышева. Через год он уже 
был приглашен на преподава
тельскую работу в Куйбышев
ский индустриальный институт, 
а с ноября 1961 г. стал аспиран
том ЛПИ. 

После защиты диссертации 
работал младшим научным со
трудником (с 1964 г.), ассистен
том (с 1965 г.), доцентом (с 1967 
г.), профессором {с 1974 г.), зав. 
кафедрой (1975—1986 гг.), про
ректором по учебной работе 
(1974—1986 гг.) нашего вуза. 

В сентябре 1986 года В. Р. 
Окороков был направлен Акаде
мией наук СССР в Австрию в 
Международный институт при
кладного системного анализа 
(МИПСА), где работал руково
дителем исследовательского 
проекта «Интегрированные 
энергетические системы» 
(1986—1990 гг.) и секретарем 
МИПСА. 

В апреле 1991 года Василий 
Романович вернулся в СПбГТУ 
на должность профессора кафед
ры «Экономика и управление 
энергетикой». В 1994 году про
фессор В. Р. Окороков органи-

60 леш и ии 1И!^ии^ты покол 
зовал и возглавил кафедру 
«Энергосбережение и электри
фикация» и Российско-амери
канскую высшую школу управ
ления (РАВШУ), директором 
которой он является в настоя
щее время. В 1995 году состоял
ся первый ее выпуск. 

Профессор В. Р. Окороков 
известен в России и за рубежом 
как крупный ученый-энергетик 
и видный специалист в области 
управления производством, выс
шей школой и наукой. 

За годы работы В. Р. Окоро
ков участвовал в развитии тео
рии и методов системных иссле
дований в энергетике, многоце
левого подхода при решении 
оптимизационных задач выбора 
генерирующих мощностей; ана
лиза эффективности техничес
ких решений в народном хозяй
стве. 

Ученым сформулированы и 
развиты новые научные направ
ления по оптимизационным рас
четам в энергетике, моделиро
ванию и управлению сложными 
электроэнергетическими систе
мами, адаптивным методам уп
равления производственными 
системами. 

Профессор В. Р. Окороков 
принял непосредственное учас

тие в развитии теории и разра
ботке методов статистической 
координации изоляции линий 
электропередачи высокого.и 
сверхвысокого напряжения и 
силовых трансформаторов на
пряжением 110 кВ и выше, ко
торые оказали большое влияние 
на развитие оборудования энер
гетических систем. 

Результатами работы профес
сора В. Р. Окорокова в МИПСА 
явились организация пяти меж
дународных конференций, на 
которых широко представлялись 
научные достижения отечествен
ной энергетики, а также подго

товка при его непосредственном 
участии монографии на англий
ском языке «Интегрированные 
энергетические системы — мост 
в будущее». 

В последние годы В.Р.Окоро
ков успешно работает в области 
исследований по углублению 
электрификации технологичес
ких процессов и применению 
новых энергосберегающих и 
экологически чистых энергети
ческих технологий. При непо
средственном участии Василия 
Романовича организована и по
стоянно действует международ
ная конференция «Мировая 
энергетическая система: пробле
мы и перспективы». Параллель
но с указанными научными на
правлениями профессор В.Р.Око-
роков большое внимание уделя
ет исследованию проблем управ
ления высшей школой, подго
товки кадров и управления учеб
ным процессом. Итогами работ 
являются многочисленные пуб
ликации, зашиты докторских и 
кандидатских диссертаций уче
никами, использование резуль
татов исследований в энергети
ке, промышленности и высшей 
школе. 

Профессор В.Р.Окоров хоро
шо известен в научных кругах 

Академии наук России. Он про
водит также большую работу по 
организации международных 
научно-технических связей, ко
ординации деятельности союзов 
и обществ Санкт-Петербурга по 
единой энергетической и эконо
мической политике, участвует в 
формировании и реализации ре
гиональных энергетических про
грамм России, Б том числе и 
Петербурга. В своей деятельнос
ти В.Р.Окороков поддерживает 
тесные связи с промышленнос
тью, отраслевыми и академичес
кими организациями. 

За заслуги в деле подготовки 
воспитания инженерных и на
учных кадров В.Р.Окороков на
гражден орденом «Знак почета», 
двумя медалями, почетными 
грамотами Минвуза СССР и 
РСФСР, знаком Минвуза СССР 
«За отличные успехи в работе», 
почетным знаком ГДР «За заслу
ги в развитии образования». 

Являясь видным ученым и ор
ганизатором научных исследова
ний, профессор В.Р.Окороков 
широко известен в среде науч
ных кругов не только нашей 
страны, но и многих зарубежных 
стран. Он неоднократно пригла
шался для чтения лекций и на
учных докладов в университеты 
и научные институты США, 
Канады, Великобритании, Гер
мании, Швеции, Финляндии, 
Австрии и других стран. 

Коллектив РАВШУ 

Ооагп 
Речь пойдет о заработной плате сотруд

ников университета. Но прежде всего надо 
уточнить термин «долг». И тут выясняет
ся, что у каждой из сторон свое трактова
ние долга. 

Правительство РФ стремится выполнить 
бюджет страны. И в соответствии с пла
новыми показателями бюджета-1995, ко
торый принимался в начале прошлого 
года, в вузы направлены деньги на зара
ботную плату в полном объеме. 

А как же индексация, переход на новые 
коэффициенты ЕТС с 1 сентября 1995 г.? 
Госдума, принимая свои решения, долж
на была бы внести необходимые коррек
тивы и в бюджет страны. Вот почему мы, 
вузовские профлидеры, совместно с де
путатами Госдумы пытаемся внести по
правки в уже утвержденный бюджет 1996 
г. и сформировать бюджет-1997 таким об
разом, чтобы не повторить ошибки 1995 
г. 

Вот кому нет оправдания, так это Пре
зиденту. Он свою позицию накануне вы
боров определил однозначно — бюджет
ной сфере долги по зарплате возвраще
ны. А должен был бы найти решение меж
ду Госдумой, стоящей на социальной за
щите тех же работников высшего образо
вания, и Правительством РФ, о трудом 
удерживающим страну в рамках бюдже
та. Итак, это позиция верхних эшелонов 
власти. 

Теперь правительство Санкт-Петербур
га. Во-первых, более 40 вузов города фе
дерального и ведомственного подчинения, 
в отличие, например, от учреждений на
родного образования, к бюджету города 
отношения не имеют. Во-вторых, при всем 
желании такое количество вузов городу и 
не потянуть. (Один только бюджет наше
го университета перекрывает расходы из 
бюджета города на культуру). Поэтому 
мэрия ограничивается финансированием 
детской оздоровительной кампании, ком
пенсацией проезда в городском транспор
те студентам и решением наиболее ост
рых отдельных социальных и коммуналь
ных проблем высшего образования. Это 
дается очень трудно и производится толь
ко адресно. 

Наконец, администрация университета. 
В ее распоряжении деньги — и немалые. 
При этом возможны несколько путей их 
распределения. Первый — выплачивать 
заработную плату в соответствии с зако
нодательством РФ. И в этом случае вы
деляемых средств не хватит— ведь в бюд
жете страны не была учтена инфляция и 
индексация. Но все, например, доценты 
будут получать одинаковую зарплату, не
зависимо от их участия в деятельности 
университета — учебная нагрузка, долж
ностные нагрузки и т.д. Руководители раз
ных уровней возражают, т.к. различного 
рода доплаты, не предусмотренные зако
нодательством, а определяемые, напри
мер, Ученым советом (пусть даже мини
мальные— 10—15 %), хоть как-то диффе
ренцируют вклад каждого из нас и по

зволяют хоть как-то удержать уни
верситет от окончательного разва-. 
ла. 

Второй возможный путь — выпла
чивать всем по каким-то единым 
правилам, минимально допустимую 
законодательством зарплату, широ
ко применяя различного рода над
бавки. При этом предотвращая мас
совые увольнения, поощряя деятель
ность за рамками законодательства. 
Эта политика администрации позво
лила перевести штат НИЧ на бюд
жетное финансирование, сохранить 
коллектив университета, несмотря 
на снижение контингента студентов, 
социально защитить сотрудников, 
большая часть жизни которых свя
зана с Политехом. 

Конечно, в действиях администра
ции есть решения, являющиеся 
предметом острых дискуссий в 
профкоме. Например, нужна ли до
плата из бюджета университета за 
звания так много появившихся в пос
леднее время академиков. А из ка
ких средств идут доплаты за долж
ности профессоров, так много в пос
леднее время раздаваемые Учены
ми советами, если финансирование 
вуза осуществляется по плановым 
показателям? 

Активные действия профлидеров 
вузов Санкт-Петербурга в январе 
1996 г. прежде всего навлекли 
многочисленные финансовые про
верки — преступников в вузе не на
шли. Теперь все средства Прави
тельством РФ направлены на пога
шение задолженности по заработной 
плате, но практически рухнула ком
мунальная сфера деятельности ву
зов — все рушится, отключается, не 
приобретается, горит и прорывает
ся. И если в вузах еще некоторое 
время сохранится только заработная 
плата, пусть даже в соответствии с 
законодательством, высшее образо
вание России все равно погибнет. 

Можно и нужно привести штатное 
расписание в соответствие с числен
ностью студентов. Но при том... 
Можно и нужно выплачивать зара
ботную плату в соответствии с зако
нодательством. Но при этом... И так 
каждый раз — можно и нужно, но при 
этом обязательно что-то произой
дет, кто-то окажется один на один с 
новыми экономическими отношения
ми. И сотрудник Н., защищающий 
свои собственные права, всегда бу
дет прав. А как защитить интересы 
коллектива, университета, высшего 
образования города, России?! В ка
кой-то момент сотрудник Н. должен 
определиться: либо он живет в кол
лективе и считается с интересами 
каждого, либо уходит из него на ры
нок труда в поисках лучшей жизни. 
Благо, теперь такая возможность 
есть! 

В. БАДАЛОВ, 
председатель профкома 

сотрудников 

ПРОФКОМ СТУДЕНТОВ 
ИНФОРМИРУЕТ 

НАКОНЕЦ-ТО подписан кол
лективный догоюр между адми
нистрацией СПбГГУ и профко
мом етудентов на 1996 г. Этот до
говор составлен в соответствии с 
поставленными задачами по 
улучшению социальной защиты 
студентов, жилищно-бытовой 
базы дпя них, по гфоведению не
обходимых [д'льтурно-массовых 
мероприятий и программ. В ско
ром времени любой член проф
союза, желающий ознакомиться 
с данным договором, сможет это 

сделать, обратясь в профком. 
* * * 

НАЧАЛСЯ новый год! Прошла 
зима и началась весна. А вместе 
с наступлением Нового года по-
новому начал свою работу проф
ком студентов Технического уни-
верситепа, в частности, отдел по 
тдотьтуре и спорту. За прошедшие 
три месяца уже проделана сле
дующая работа: 

— оформлены более 150 сту
дентов в бассейн, где они могут 
пре1фасно отдохнуть, поплавать, 
а заодаю и улучшить свое здоро
вье; 

— проведен праздник «Прово
ды зимы-95», на котором проф
ком студентов выступал спонсо
ром. Люди со всей 01фуги вместе 
со своими детьми могли тфийти 
на этог праздник и отдохнуть, гю-
смогрев народные гулянья и матч 
между ветеранами хоккея; 

— в конце 1995 года был орга
низован футбольньтй матч меж
ду сборньтми командами «Проф
ком сщенгов» и «Союз молодых 
ученых», который закончился 
победой команды «Профком сту
дентов» со счетом 6:4. Молодцы! 
В здоровом теле — здоровый дух!; 

— наиш спортсмены-студенты 
совсем недавно участювали во 
всероссийском соревновании по 
горным лыжам и заняли почет
ное третье место среди россий
ских студенческих команд; 

— раньше в нашем универси
тете существовала секция туриз
ма, Б которой С больтыим удоволь
ствием занимались студенты. Но 
потом эта секция развалилась, и 
сейчас Ьсе, у кого остается жела
ние заниматься туризмом, пере
шли в секцию альпинизма. В ско
ром будущем мы вместе со спор
тивной кафещюй планируем воз
родить былые традиции «Поли
теха» и снова организовать сек-

тщю туризма в вузе. 
Все вышеперечисленное — это 

только малая крупица того, что 
сделано и что планируется сде
лать в этом году. Е(Х1Ш у кого-
нибудь существуют какие-либо 
штаны или предложения, связан
ные с улучшением работы спор
тивной кафедры или отдельных 
секций, просим обращаться в 
студенчесю1й профком к Авдрею 
Каекину. Мы, в свою очередь, 
попытаемся сделать все возмож
ное для улучшения условий за
нятий спортом. 

* * * 

ХОЧЕТСЯ особо отметить 
работу Ащрея Каекина в направ
лении, связанном с развитием в 
нашем университете лучших тра
диций КВН. Сейчас команда 
КВН насчшывает более 40 сту
дентов, которые с огромным же
ланием преподносят на ваш суд 
все новые и новые шупш. Пос
ледняя итра состоялась 1 апреля 
в клубе «Зеленый дирижабль», 
который находится на Втором 
Муринском, 36. Все желающие 
хорошо провели время и посме
ялись от дутди на выступлении 
нашей команды. 

А в ближайшем будущем ко
манда уезжает на Всероссийский 
студенческий молодежный фес
тиваль «СГЭМ-96», на котором 
соберугся около двадцати ко
манд со всех регионов нашей 
страны. Пожелаем им удачи и 
неемолкающих аплодисментов 
на фестивале. 

Особое спасибо от команды 
КВН — Сергею Юрьевичу Кип-
рушину, режиссеру и артисту, 
благодаря которому команда 
творчески растет и развивается, 
а также огромное спасибо 
ЦНИИ РТК, который оказал 
материальную поддержку коман
де в П0ДГ0Т0В1Ж и поездке на фес
тиваль. 

Команда КВН все еще наби
рает в свои ряды всех желающих 
шутить и играть на сцене. Осо
бое внимание сейчас уделяется 
подбору в команду музыкантов, 
так что, если есть желающие и 
умеющие играть на любых му
зыкальных инструментах, мы 
ждем вас у нас в команде. 

По всем вопросам обращать
ся к Андрею Каекину в проф
ком студентов или по тел. 552-
98-47. 

Курящие ждут 
мер от некурящих 

Как бы то ни было, но сегодня 
даже те, кто не хочет или не мо
жет бросить курить, во всяком слу
чае, перестают бороться за куре
ние как за свое неотъемлемое пра
во. 

66 % курильщиков заявили, что 
они пытались бросить курить, а для 
8 % такие попытки сами по себе 
стали привычкой. Неудивительно, 
что курящие ждут от некурящих 
крутых мер, которые заставили бы 
их бросить курить. Учитывая, что 
две трети некурящих, как и поло
вина курящих, обеспокоены вре
дом пассивного курения, такие 
меры не заставят себя долго 
ждать. 

Половина всех курящих считает, 
что надо разрешать официально 
продажу сигарет только лицам, 
достигшим 18 лет. (1 % опрошен
ных считает, что надо вообще за
претить продажу сигарет. Несо
мненно, вот оно, последнее сред
ство для тех, кто бросал курить 8 
раз и все неудачно!). Более поло
вины (57 %) поддержали бы запрет 
на рекламу сигарет и на спонсор
ство табачными компаниями спор
тивных соревнований (52 %). 

У курящих есть шанс (50/50) 
быть отвергнутым после первого 
же свидания с некурящим партне
ром только из-за своей привычки. 
А многолетнее утверждение, что 
сигарета придает вам более сек
суальный вид, опровергнуто! Толь
ко 9 % всех наших респондентов 
считают, что с сигаретой женщина 
выглядит более привлекательно. 

Курящие в два раза чаще счита
ют, что сигарета —очаровательный 
аксессуар—так обреченные обма
нывают сами себя... 
. Половина из тех, кто причисля
ет себя к курящим, выкуривают 
меньше 10 сигарет в день, боль
шую часть этого количества — под 
спиртные напитки или после еды. 
Курильщики говорят, что душа при
казывает бросить, но тело слабо и 
просит сигарету... 

Хотя количество курильщиков с 
возрастом сокращается, количест
во сигарет, выкуриваемых челове
ком в день, с возрастом увеличи
вается. Единственный выход, как 
кажется,— удержать людей от пер
вой сигареты. 40 % начали курить 
в 15 лет и даже раньше. Но самый 
опасный период — 16—20 лет, ког
да начали курить 42 % курящих и 
ныне. Радует, что если человек до 
25 лёт удержался от курения, то с 
уверенностью на 96 % можно счи
тать, что он (или она) так и не при
страстится к этому делу... 

«Аргументы и факты» 



Международная информация 
Совещания с заместителями деканов проводятся в управлении 

международных связей ежемесячно (каждую третью пятницу). 
Очередная встреча состоялась 19 апреля. Рассмотрены итоги ра
боты в 1995 году. 

Профессор В.В.Кораблев предоставил информацию о различ
ных фондах и программах, которые в настоящее время принима
ют заявки на получение грантов, о сроках приема, действующих 
ограничениях и технологиях подготовки документов. В 1996 году 
сроки приема заявок продлили программы « Темпус» (до 20 июня), 
«Нордик» (до 1 октября), а также «Американский фонд граждан
ских исследований и инициатив». Вниманию собравшихся был 
предложен подготовленный к изданию в СПбГТУ второй инфор
мационный сборник "Международные фонды и программы». До 
сведения заместителей деканов доведена новая программа меж
дународного сотрудничества, которая может заинтересовать поли
техников, владеющих французским языком. Имеются следующие 
возможности: чтение коротких курсов лекций во Франции; дол
госрочное преподавание в Марокко, Тунисе, Мадагаскаре; выпол
нение совместных работ сотрудников, аспирантов и студентов во 
Франции. Распространены анкеты, которые должны быть запол
нены каждым сотрудником университета — участником междуна
родного сотрудничества. 

По результатам анкетирования будет составлена объединенная 
база данных, на основе которой станут возможными: быстрая це
левая доставка сотрудникам срочной информации и почты, по
ступающих из-за рубежа, регистрация, координация и комплекс
ное аналитическое исследование международной деятельности. 

Очевидно, что каждый сотрудник, аспирант, студент заинтере
сован в том, чтобы быть включенным в эту базу данных, в мощные 
информационные потоки, которыми наш вуз обменивается с за
рубежными партнерами. Срок оформления анкет — один месяц. 
Рекомендуем обращаться по этому вопросу к заместителям дека
нов факультетов, а также в отдел учебного и научного междуна
родного сотрудничества (ОУНС) УМС. 

О. ЦЫБИН, начальник ОУНС 

= ПОЛИТЕХНИК № 10 
У В А Ж А Е М Ы Й 

К О Л Л Е Г А ! 
Управление международных 

связей предлагает Вам запол
нить анкету. Указанные кон
кретные сведения будут внесе
ны в базу данных УМС и опе
ративно использованы при по
явлении интересующей Вас 
информации. Поэтому будьте 
точны и кратки в формулиров
ках. В соответствии с решени
ем Ученого совета университе
та, международная деятель
ность сотрудников, в том чис
ле осуществляемая через 
предприятия и организации 
при СПбГТУ, должна быть за
регистрирована а УМС. Указан
ный в п. 2 служебный почто
вый адрес должен совпадать с 
тем, который передается зару
бежным партнерам,— для бы
строй и точной передачи кор
респонденции, поступающей в 
вуз. В п. 8 необходимо ключе
выми словами обозначить те
матику интересующих Вас на
учных или образовательных 
программ, а также программ 
внедрения научно-технических 
достижений. 

АНКЕТА 
сотрудника СПбГТУ — участника международного сотрудгшчества 

1. Фамилия, имя, отчество, год рождения, уч. степень, уч. зва
ние, должность, подразделение, тел. служ. и дом., е-та11: 

2. Служебный почтовый адрес, по которому Вы получаете или 
предполагаете получить корреспонденцию из-за рубежа (на анг
лийском языке, с точным указанием места работы внутри Универ
ситета, Ф.И.О.): 

3. Иностранные языки, степень владения: 
4. Тематипка научной и педагогической работы {ключевые слова); 

5. Участие в международной деятельности Университета в на
стоящее время (получены грантьг, звания, поданы заявтси, идет 
подготовка документов, сотрудничество с международными цент
рами, программами и т.д.): 

6. Ваши предложения в адрес УМС по организации междуна
родной деятельности сотрудников Университета (поиск зарубеж-
ньпс партнеров, фондов, создание баз данных, технологии получе
ния грантов и т.д.): 

7. Какую конкретно международную информацию, поступаю
щую в Университет, Вы хотели бы получить (указать, какая связь): 

8. Что конкретно Вы хотели бы реализовать с помощью УМС 
(получение гранта: тема, программа, срок, объем, название фоггда; 
стажировка за рубежом: программа, страна, организация, срок; 
чтение лекций: тема, объем и др., оплата поездки на конферен
цию, внедрение технологии и т.д.): 

9. Вопросы в адрес УМС: 

«МОЯ ПОЛИТИКА - ЧТОБЫ ЛЮДИ НА РАБОТУ МОГЛИ СПОКОЙНО ДОЕХАТЬ»... 
Владимир ЯКОВЛЕВ, первый 

заместитель мэра, председатель 
комитета по управлению город
ским хозяйством. 

В нашей мэрии никогда не 
было недостатка в политиках. Не 
хватало хозяйственника, челове
ка, который бы четко представ
лял себе работу служб, обеспечи
вающих жизнь города, и умел го
ворить на одном язьпсе с людь
ми, в этих службах работаюищ-
ми. 

Ситуация изменилась, когда в 
1993 году Владимир Анатольевич 
Яковлев возглавил только что со
зданный комитет по управлению 
городсюол хозяйством. 

Говорят, условием своего гтри-
хода в Смольный он поставил 
самостоятельность и попросил 
мэра по возможности не вмеши
ваться в хозяйственные дела. Ус
ловие бьтло притгято, но... само
стоятельности для принятия ре
шений у первого зама так и не 
появилось. 

Новый комитет изначально был 
обречен стать самым критикуе-
мьгм. «Петербург — город краси
вый, но грязный». Замечания 

справедливы, хотя то, что 70 лет 
разваливалось, за один день не 
восстановишь, поэтому Владимир 
Яковлев считает большой удачей, 
что за первые постперестроечные 
годы удалось сохрагтать структу
ры городского хозяйства. Это, с 
его точки зрения, позволило го
роду выжить без особых комму
нальных потрясений. 

Да, на улицах по-прежнему не 
всегда чисто. И батареи не у всех 
этой зимой бьтли горячими, и без 
света сидели часами. И коммуна
лок Б Петербурге достаточно. И 
по городским дорогам на прилич
ной машине ездить жалко. И мно
го еще чего малорадостного есть 
в нашей жизни. Но, если быть 
честными, много чего появилось 
и хорошего вопреки всем слож
ностям и вечному отсутствию де
нег. Петербург медленно, но вер
но стал строиться —- в гтрошлом 
году городу удалось преодолеть 
миллионггую отметку, построив 1 
млн 21 тысячу кв. м жилья. 

Город практически не сократил 
в 1995 г. транспортксые маршру
ты. Наоборот, даже появилось 
несколько новых. И это в усло-

19 мая нам предстоит из
бирать губернатора наше
го города. Сроки избира
тельной кампании оказа
лись крайне сжатыми, и 
большинство из нас имеет 
весьма ограниченные воз
можности для получения 
всесторонней информации 
о кандидатах и их предвы
борных платформах. Чтобы 
хоть как-то помочь студен
там и сотрудникам СПбГТУ 
в выполнении своего граж
данского долга, газета 
«Политехник» публикует 
материалы, предоставлен
ные клубом избирателей 
Дома ученых в Лесном. 

виях, когда одной из главных бед 
1995 г. стала авария в метро, от
резавшая жителей северных рай
онов от центра. Десяткам тысяч 
горожан пргштлось заново ттривы-
кать ездить на автобусах и трам
ваях, которые, кстати, для этого 
пришлось срочно найти. 

Начала работать первая очередь 

мусороперерабатывающего заво
да Б Янино, и городские свалки 
стали чуть меньше. 

Город мечтает — о дворах с за
крывающимися на ночь ворота
ми, о высушенньтх подвалах, где 
бы вместо комаров с бомжами 
поселились магазины и прачеч
ные, о превращенных в уютные 
мансарды чердаках, о реконстру
ированных «хрущевках»... Город 
мечтает — и потихоньку начина
ет делать эти мечты реальностью.., 

Владимир Яковлев считает себя 
человеком аполитичным. «Глав-

. ная моя политика — чтобы люди 
в этом городе могли перезимовать 
и нормально доехать на работу^, 
говорит он. Правда, Владимир 
Яковлев являлся, пожалуй, един
ственным чиновником из мэрии, 
кого открыто поддерживало пе
тербургское отделеггие «Яблотса». 

По мнению Яковлева, наивно 
полагать, что нам в ближайшее 
время удастся догнать Москву, к 
гфимеру, по объемам строитель
ства. «Москва — город столич
ный, и ей только на эти столич
ные функции дают почти поло
вину нашего городского бюдже

та». Тем не менее, Владимир 
Яковлев настроен достаточно оп
тимистично, он считает, что худ
шие времена для Петербурга уже 
остались в протшюм. 

На вопрос, кем сегодня должен 
бьггь мэр города, Яковлев отве
чает однозначно: хозяйственни
ком. Потому что Петербург — это 
не эффектные картинки из рек-
ламньтх буклетов и толпы турис
тов. Сегодняшш^й Петербург — 
это огромное хозяйство, которые 
надо грамотно угшавлять, чтобы 
оно работало без сбоев. Й вот ког
да таких сбоев не станет, когда 
стагтут чистыми не только ттрави-
тельствеггные магистрали — тог
да обязательно появятся и толпы 
туристов, и реклама петербург
ских отелей не будет сходить со 
страниц крупнейших и престиж
нейших мировых издаггий. Но это 
— день завтрашний. А сегодтгя 
надо все-таки найти дворников. 
И урны расставить, как и поло
жено по нормативам,— хотя бы 
через сто метров. Заменить тру
бы, достроить очистные сооруже
ния и очистить реки и каналы... 

Приближается день выборов гла
вы городской исполнительной влас
ти нашего города. Уже сейчас за
явили о себе как о возможных кан
дидатах на этот высокий пост мно
гие известные политики и хозяйст
венники. Сегодня представляем ва
шему вниманию депутата Государ
ственной думы, первого заместите
ля председателя комитета по про
мышленности, строительству, 
транспорту и энергетике, члена 
фракции Коммунистической партии 
Российской Федерации Юрия Кон
стантиновича СЕВЕНАРДА. 

25 марта 1996 г. в Доме журна
листа в Российско-американском 
пресс-центре им была дана пресс-
конференция для представителей 
средств массовой информации не 
только нашего города, но и других 
регионов страны. Предлагаем вам 
материалы этой конференции, 

Прежде всего, было отмечено, что 
Юрий Севенард является кандида
том на пост губернатора Санкт-Пе
тербурга не только от КПРФ, но и 
от всех народно-патриотических сил 
нашего города. Это человек, обла
дающий искусством управлять круп
номасштабным производством, че
ловек сильной воли и характера. 

А дальше пошли вопросы. И пер
вым был вопрос о таюике предаы-
борной кампании, будет ли она по
строена на критике ныне действу
ющих городских властей? На что 
Ю.Сеаенард ответил, что нынешний 

Город и выборы 
мэр находится в условиях более 
благоприятных, чем все его сопер
ники, и вполне естественно, что он 
использует эти условия в полной 
мере. Однако это не означает, что 
существует необходимость в огуль
ной критике исполнительной влас
ти и повышении тем самым своего 
имиджа в предвыборной борьбе. 
Каждый кандидат должен вести 
борьбу за пост губернатора с той 
степенью порядочности и благород
ства, которой он обладает в силу 
своего жизненного опьгга и воспи
тания. 

Следующий вопрос был о дея
тельности Юрия Константиновича в 
Государственной думе и о его лич
ных достижениях за двухлетний пе
риод работы депутатом. Главным 
направлением своей деятельности 
в Думе Ю.Севенард считает сохра
нение государственного сектора в 
экономике не только нашего горо
да, но и страны. Это касается ос
новных базовых отраслей хозяйст
ва — таких, как энергетика, транс
порт, ВПК, образование. Кроме 
того, он является одним из авторов 
законопроекта «Об экстренных ме
рах по выводу из социально-эконо
мического кризиса и предотвраще
нию национальной катастрофы», ко
торый сейчас находится в рассмот
рении. 

Продолжают возникать вопросы о 
строительстве комплекса заиу^тных 
сооружений города от наводнений. 
Вот что депутат Ю.Севенард отве
тил по этому поводу: «Сооружения 
будут достроены в любом случае. 
Более того, 25 ноября 1994 г. вы
шло постановление Правительства 
РФ о завершении этой важнейшей 
для города стройки, хотя финанси
рование ее явно недостаточно». 

На вопрос, есть ли среди претен
дентов на пост главы города еще 
достойные люди, Ю.Севенард с чес

тью ответил, что такие талантливые 
и способные люди, которые могли 
бы сделать много полезного для 
нашего города, безусловно есть, и 
назвал А.Л.Большакова и Ю.Ю.Бол
дырева. 

Представителей коммерческих 
СМИ очень интересовали вопросы 
о перспективах развития малого и 
среднего бизнеса в городе. Вот что 
было сказано по этому поводу: эко
номическая часть программы КПРФ 
базируется на многоукладной эко
номике, где отведена определенная 
роль малому и среднему бизнесу, 
поэтому он, как представитель Ком
мунистической партии РФ, считает, 
что такого рода бизнес должен раз
виваться и работать, но — в инте
ресах страны и нашего города. 

Наш город имеет огромный науч
ный и технический потенциал, и 
поэтому не обошли журналисты 
проблему перспективы ВПК. Ю.Се
венард видит развитие этой отрас
ли промышленности в концентрации 
внимания на качестве выпускаемой 
продукции. Он отметил, что на та
ком промышленном потенциале, ко
торым обладает наш город, можно 
решать любые хозяйственные зада
чи не только для военной промыш
ленности, но и для потребителя. 

Конечно, всех присутствующих 
интересовало его отношение к про

ведению Олимпийских игр в Санкт-
Петербурге. Вот как прокомменти
ровал эту ситуацию Юрий Севенард: 

— Во-первых, необходимо завое
вать право на проведение Олимпий
ских иф, необходимо, чтобы город 
имел сильную экономическую и пра
вовую базу для такого рода меро
приятий, и только в этом случае про
ведение Олимпийских игр будет 
приносить доход городу и его жи
телям. И мы, если будем развивать 
городскую экономику, транспорт и 
доугие отрасли хозяйства, сможем 
за оставшиеся восемь лет создать 
такие предпосылки. Сегодня же, в 
то время, когда хозяйство города 
разрушено и существует множест
во проблем, проведение Олимпий
ских игр принесет нам только 
ущерб. 

Вот так кратко мы познакомили 
вас с ответами на вопросы о буду
щем развитии нашего города одно
го из претендентов на пост губер
натора Санкт-Петербурга. К сожа
лению, ограниченные возможности 
газеты не позволяют нам полностью 
пересказать всю двухчасовую инте
ресную беседу с Юрием Констан
тиновичем Севенардом, поэтому 
будем ждать встречи с ним, где он 
сможет более подробно ответить на 
все ваши вопросы. 

Н. КОЛОСОВА, 
зам. председателя клуба 

избирателей 
при Доме ученых в Лесном 



ПОЛИТЕХНИК № 1 0 

Владимир Дмитриевич ЕФРЕМОВ 
Горькая утрата постигла Технический универ

ситет. 14 апреля на 62-м году жизни скоропос
тижно скончался декан ФТК, заведующий ка
федрой "Автоматика и вычислительная техни
ка", заслуженный деятель науки и техники РФ, 
доктор технических наук, выдающийся ученый 
и организатор науки, профессор Владимир 
Дмитриевич Ефремов. 

Владимир Дмитриевич родился в 1934 г. в 
Ленинграде. В 1958 году окончил электромеха
нический факультет ЛПИ по специальности 
"Автоматика и телемеханика" и был оставлен в 
институте. На кафедре "Автоматика и телеме
ханика (ныне "Автоматика и вычислительная 
техника") занимал должности мне (1958-1959), 
ассистента (1959-1969), доцента (1969-1979), 
профессора (1979-1982). С 1982 года — про
фессор, заведующий крупнейшей кафедрой, 
декан ведущего факультета технической кибер
нетики. В 1966 году защитил диссертацию на 
соискание ученой степени кандидата, в 1978 
году — доктора технических наук. 

Большую работу Владимир Дмитриевич осу
ществлял как руководитель российской про
граммы: "Радиоэлектронные комплексы и вы
числительные системы для различных типов 
летательных аппаратов". 

Он организовал научное направление по раз
работке автоматизированных систем контроля 
и управления, вычислительных комплексов и 
программного обеспечения. Его работы стали 
базой теории и методов проектирования муль

типрограммных и мультипроцессорных вычис
лительных систем. Он председатель диссерта
ционного совета, член экспертного совета ВАК. 

В.Д.Ефремов подготовил свыше 30 кандида
тов наук, 6 докторов наук. Владимир Дмитрие
вич известен как крупный ученый, он автор бо
лее 180 научных трудов, 12 изобретений, 6 
учебных пособий, 2 монографий, фундамен
тального учебника. 

Много энергии и сил Владимир Дмитриевич 
отдал внедрению новейшей вычислительной 
техники в учебный и научный процесс СПбГТУ. 
Он возглавлял учебно-научный центр "Политех
ник — ДЕК", созданный в СПбГТУ совместно с 
фирмой "0[д|1а[" (США). 

Работа Владимира Дмитриевича отмечена 
почетным званием Заслуженный деятель нау
ки и техники РФ" (1993); научными наградами; 
почетными грамотами госкомитета России по 
высшему образованию; знаком Минвуза СССР 
"За отличные успехи в работе" (1983); медаля
ми "За оборону Ленинграда" (1944), "Ветеран 
труда" (1988). 

Доброе, внимательное, деликатное отноше
ние к людям отличали Владимира Дмитриеви
ча как руководителя. Коллеги по работе цени
ли его как хорошего, отзывчивого товарища, 
готового прийти на помощь в тяжелую минуту. 

Коллектив университета, коллеги и ученики 
глубоко скорбят о его безвременной кончине. 

Администрация СПбГТУ, деканат Ф Т К , 
кафедра "Автоматика и телемеханика" 

• К 100 - ЛЕТИЮ ВУЗА 
С момента своего создания 

Санкт-Петербургский политехни
ческий институт всегда стремил
ся привлечь на кафедры наибо
лее талантливых профессоров со 
всей России, в том числе и веду
щих специалистов по обществен
но-социальным предметам. Сре
ди вьщающихся русских ученых, 
работавших в институте, были 
историк Н.И.Кареев, политэко
номы М.И.Туган-Барановский и 
П.Б.Струве, философ СЛ.Франк, 
социолог М.М.Ковалевский. 

Максим Максимович Ковалев
ский родился 27 августа 1851 года 
в Харькове, в семье отставного 
военного. Он был единственным 
ребенком в семье и поэтому всег
да был окружен заботой и вни
манием со стороны родителей. 
Благодаря своей матери он полу
чил хорошее домашнее образова
ние, позволившее ему поступить 
сразу в третий класс гимназии. В 
1868 году Ковалевский поступает 
на юридический факультет Харь
ковского университета. Его на
ставником и первым научным ру
ководителем становится профес
сор Д.И.Каченовский, яркие лек
ции которого и определили, глав
ным образом, научный интерес 
Ковалевского к истории государ
ственных учреждегаШ. 

В 1872 году Ковалевский блес
тяще заканчивает университет со 
степенью кандидата права и ос
тается по инициативе своего учи
теля на кафедре государственно
го права европейских государств. 
Но вскоре учителя не стало, и мо
лодой преподаватель решает под
готовиться к магистерскому экза
мену за границей. Он едет про
должать свое образование в Бер
линский университет. Однако там 
Ковалевский бьш поражен бюро
кратизмом, сухостью преподава
ния, что не могло способствовать 
творческой самостоятельности 
молодого ученого. Он едет в Па
риж и поступает в школу Хартий. 
Здесь он садится за средневеко
вые рукописи, изучает палеогра
фию, приемы чтения и критики 
старинных документов. На осно
вании архивных материалов Ко
валевский пишет свои первые ра
боты, посвященные юридичес
кой, экономической истории 
Франции позднего средневековья. 
Проработав некоторое время во 
Франции, он переезжает в Лон
дон, где в библиотеке Британско

го музея и государственного ар
хива работает с неизвестными па
мятниками и протоколами вот-
чинских судов XII и XIV столе
тий. На этом материале он тга-
шет свою магистерскую диссер
тацию (1877 года), посвященную 
истории полиции и политическо
го суда в Англии с древнейших 
времен до конца XV века вклю
чительно. Занятия в архивах Анг
лии дали Ковалевского^ тему и для 
докторской диссертации "Обще
ственный строй Англии в конце 
средних веков", опубликованной 
в 1880 году. 

В 1877 году он возвращается в 
Россию, сдает магистерский эк
замен и блестяще защищает дис
сертацию в Московском универ
ситете, становясь доцентом по 
кафедре сравнительного правове
дения. Среди преподавателей 
университета он вьщелялся раз
носторонней эрудицией, оратор-

заучиванием конспектов, а обна
руживали серьезное понимание 
предмета. 

Лекции Ковалевского отража
ли его либеральные настроения. 
В них молодой ученый высказы
вал критическое отношение к 
русскому самодержавию, сравни
вая его в либеральном духе с кон
ституционным строем западноев
ропейских стран. Свободное сло
во Ковалевского и критическое 
отношение к тогдашней прави
тельственной политике делало его 
в глазах министерства народного 
просвещения "опасным челове
ком". Воспользовавшись незна
чительными студенческими вол
нениями, министерство решило 
отчислить из университета "вред
ных людей", в число которых по
пал и Ковалевский. 

В 1887 году Ковалевский уехал 
за границу, он читает лекции в 
Стокгольмском университете, в 

просам этих наук, для закрепле
ния специального образования. 
Ковалевский был не только орга
низатором и руководителем шко
лы, но был и ведущим профессо
ром. Особое внимание в его кур
сах бьшо уделено социологии. 

После событий 1905 года Ко
валевский возвращается на роди
ну и становится не только одним 
из активных участников полити
ческой жизни России, но и при
нимает активное участие в орга
низации высшего независимого 
образования. 

Для России того времени остро 
стоял вопрос о системе образова
ния, и центральным бьш вопрос 
об общем образовании. По мне
нию Ковалевского, для выработ
ки настоящих специалистов нуж
но широкое общее образование. 
Он бьш полностью согласен с вы-
сказьгеанием Пирогова, который 
считал: "Нормальное просвеще-

Максим Максимович Ковалевский 
ским талантом. Плодотворная на
учная работа дала Ковалевскому 
возможность через три неполных 
года представить докторскую дис
сертацию, после которой в декаб
ре 1880 года он становится ор
динарным профессором. 

В течение десяти лет Ковалев
ский читает курсы как общих, так 
и специальных дисцшшин. На его 
лекции по сравнительному зако
нодательству иностранных госу
дарств собирались не только 
юристы, но и историки, филоло
ги, естественники и медики. Ни 
одна из аудиторий университета 
не вмещала всех его слушателей, 
и ему приходилось читать в акто
вом зале. Независимо от курса, 
который читал Ковалевский, 
главной задачей для него бьшо 
заинтересовать аудиторию, но не 
просто фактическим материалом, 
а именно данной наукой. Это 
было возможно только при изло
жении своего взгляда на научную 
проблему. В своих отношениях к 
студентам он был чрезвычайно 
внимателен, подолгу и обстоя
тельно беседовал с ними, снаб
жая их книгами и руководствами, 
и бьш не только лектором, но и 
руководителем. На экзаменах он 
был требователен и добивался, 
чтобы студенты давали осмыслен
ные ответы — не ограничивались 
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Оксфорде, в Новом университете 
в Брюсселе. Научная работа и чте
ние лекций на иностранных язы
ках в европейских университетах 
не могли удовлетворить его 
страстную натуру, он хотел читать 
лекции по-русски и для русских. 
Вот почему с таким рвением и 
радостью Ковалевский взялся за 
организацию Русской Высшей 
школы общественных наук в Па
риже. 

Из программы школы было 
видно, что она имела целью ор
ганизацию преподавания обшест-
вознания для лиц, специально 
изучающих его, и тех, кто хотел 
дополнить свое образование по 
другим отраслям знания. Были 
поставлены следующие цели. 
Первое — объединить своей про-
фаммой в одно целое многие на
учные дисцигшины по трем фа
культетам — философскому, юри
дическому и филологическому. 
Во-вторых, школа имела дело 
только с научными отраслями об-
шествознания. В-третьих, чтение 
лекций по наиболее важным во

йне в обществе бьшо бы то, если 
бы все без различия одним путем 
вступали в жизнь: путем широ
ким, университетским, причем 
университет должен подготовить 
не к специальному профессио
нальному знанию, а давать все
стороннее общечеловеческое 
{нравственное и гражданское) 
развитие". 

Исходя из этого положения, 
Ковалевский считал, что необхо
димо создать двухступенчатую 
систему высшего образования. 
Первая предусматривала двухго
дичное обучение на общеобразо
вательном факультете, задача ко
торого заключалась в вьщелении 
из каждой дисциплины только 
минимума, необходимого для 
каждого образованного человека, 
независимо от того, какой дея
тельностью он будет заниматься 
впоследствии. Вторая ступень 
предусматривала специализацию 
студента по выбранной им дис
циплине. В основе разделения 
общего образования и специаль
ного лежал совершенно разный 
метод преподавания. Общее выс
шее образование должно бьшо 
бьггь как можно более шире и эле
ментарнее, специальное же, на
оборот, должно быть уже и глуб
же. Эта программа и нашла свое 
отражение в планах Высших кур

сов Лесгафта, которые возглавил 
Ковалевский в 1910 году, и в ме
тодике преподавания в Политех
ническом институте. 

Главным для Ковалевского в 
преподавании в высшей школе 
было не только формирование 
специалиста по тому или иному 
предмету, но и воспитание граж
данина, и для этого он включил в 
курс преподавания такие предме
ты, как политическая экономия, 
социология, история политичес
ких и общественных учреждений, 
что дает возможность разбирать
ся в явлениях общественной жиз
ни. Теоретические знания на кур- -1 
сах сочетались с практическими 
занятиями и самостоятельной ра
ботой в научных кружках, под ру
ководством преподавателей, все 
это имело огромное значение при 
выработке общественных и поли
тических идеалов студенчества. 

К сожалению, Ковалевский не 
издал сам своих лекций, они бьши 
изданы студентами нашего инсти
тута на собственные средства, и 
эти издания хранятся в нашей 
библиотеке. 

Обширна и его политическая 
деятельность: он бьш членом пер
вой Государственной думы, чле
ном Сената, возглавлял либераль
но-демократический журнал 
"Вестник Европы". 

Страдая многими серьезными 
недугами, Ковалевский ежегодно 
выезжал на лечение в Карлсба-
ден. Там и застала его летом 1914 
года первая мировая война. Он 
бьш захвачен австрийцами. Более 
десяти месяцев австрийское пра
вительство держало его в плену. 
Обращение бьшо грубым. Пона
добилось всколыхнуться всему 
европейскому общественному 
мнению, прежде чем*Ковалевский 
мог покинуть австрийский плен 
и вернуться в Россию. Плен силь
но подорвал его здоровье, оно 
стало ухудшаться и 23 марта 1916 
года, не дожив до годовщины 
своего возвращения, Ковалевский ^̂  
скончался. 

Похороны носили грандиозный 
характер. Гроб с телом Ковалев
ского несли на руках от дома на 
Моховой, где он скончался, до 
Невского проспекта, похороны 
состоялись в Некрополе Алек
сандро-Невской Лавры. 

С.Погодин, 
К.И.Н., доцент кафедры 
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